



Francisco Peñalver titulado “Talavera 1809: la batalla, la ciudad, sus gentes”, realizado con motivo del segundo centenario de la batalla. Se trata de una obra de referencia, la mejor para conocer la batalla desde un punto de vista militar, político y social. Desde un punto de vista puramente militar, la obra de Juan José Sañudo y Leopoldo Stampa Piñeiro, titulada “La crisis de una alianza (la campaña del Tajo de 1809)”, aporta una visión clara y concienzuda de los hechos. Hay muchas publicaciones en periódicos y revistas científicas del ámbito hispano, y luego fuentes primarias en el propio Archivo Municipal de Talavera de la Reina, el Archivo Histórico Nacional y el Archivo General Militar de Madrid, entre otros.

El marco cronológico en el que nos movemos constituye la Guerra de la Independencia (1808-1814), conflicto surgido como consecuencia de la invasión francesa de la Península. Los antecedentes inmediatos que lo motivan son variados. Por un lado, la concentración de los franceses en el norte peninsular, desviando tropas a esa zona. Por otro, la reorganización de los efectivos españoles al mando de Cuesta. En tercer lugar, la llegada, en abril de 1809, de los británicos, al mando de Sir Arthur Wellesley, tras la fracasada incursión del general Sir John Moore. El objetivo principal de los británicos se centraba en expulsar a los franceses de Portugal. En caso de lograrse, se contemplaba lanzar una ofensiva en el centro peninsular.

Tras lograr el primer objetivo a finales de mayo (reunión de Soult y Ney), los británicos se prestaron a prepararse para la gran ofensiva, que preferiblemente iba a lanzarse en el Valle del Tajo. El objetivo final era la toma de Madrid, y la expulsión de la Corte de José I. Talavera de la Reina, como enclave estratégico, sería el escenario idóneo para la misma. Para ello, Cuesta y Wellesley se reunieron el 10 de junio para trazar un plan de actuación común. De esta reunión surgió la estrategia de combate que los Aliados (españoles, británicos y portugueses) pondrían en marcha los días 27 y 28 de julio de 1809, en el marco de la denominada batalla de Talavera. El centro de la defensa sería una elevación conocida como cerro Medellín, que cobraría una importancia capital.